
Les pronoms compléments ont pour fonction de remplacer un nom. Ils sont 
toujours placés avant le verbe sauf à l’impératif de forme affirmative. 
Ex : Je mange les chocolats. Je les mange. 
Les pronoms personnels compléments d’objets directs (COD) remplacent des noms 
de choses ou de personnes définies. Ils répondent à la question : « quoi ? » ou « qui 
? ». 

Ex : Tu chantes la Marseillaise. Tu chantes quoi ? La Marseillaise. Tu lachantes ? 
Ex : Vous avez rencontré Marie. Vous avez rencontré qui ? Marie. Vous l'avez 
rencontrée ? 

 
 
1ère personne 

Singulier  
me 

Pluriel  
nous 

2ème personne te vous 

3ème personne 
masc. ou fem. 

le / la les 

Me, te, nous, vous représentent des personnes. 
Le, la, les représentent des personnes ou des choses. 

Les pronoms personnels complément d’objet indirect (COI) remplacent des 
noms de personnes précédés de la préposition «à ». Ils répondent à la question : « à 
qui ?». 
Ex : Il téléphone à Patrick. Il téléphone à qui ? à Patrick.  Il lui téléphone. 

 
 
1ère personne 

Singulier  
me 

Pluriel  
nous 

2ème personne te vous 

3ème personne 
masc. ou fem. 

lui leur 

Attention !  
À l’impératif, le pronom est placé après le verbe.Ex : Fais cet exercice! - Fais-le ! 
À l’impératif négatif, il est placé avant le verbe. Ex : Non, ne le fais pas ! 
On utilise principalement les pronoms indirects avec les verbes de communication qui 
se construisent avec la préposition « à » : Parler, téléphoner, demander, dire, écrire, 
répondre… 



Les pronoms adverbiaux «en » et « y » remplacent des compléments précédés des 
prépositions « de » et « à » 
«En » peut remplacer : 

- un nom précédé d’un article indéfini (un, une, des). Ex : Vous avez des enfants ? - 
Oui, j’ en ai. 
- un nom précédé d’un article partitif (du, de la, des)  Ex : Tu veux du café ? - 
Oui, j’en veux. 

- un nom précédé d’un terme de quantité. Dans ce cas, on doit répéter ce terme.  Ex : 
Vous désirez un kilo d'oranges ? - Oui, j’ en désirerais un kilo. 
On utilise également «en » avec les verbes se construisant avec « de + quelque 
chose». Ex : Elle parle de son livre ? - oui, elle en parle. Ex : Il revient de Nice ? - oui, 
il en revient. 
« Y » peut remplacer : 

- un complément de lieu.  Ex : Isabelle va à la pharmacie - Isabelle y va 
- un nom de chose précédé de la préposition « à ».  Ex : Il pense à son travail - 
Il y pense. 

 

 
Le choix du pronom dépend de la construction verbale pour la 3ème personne. 
  

Si la construction du verbe est « directe » (verbe + quelqu'un ou quelque chose), 
on utilisera « le », « la », « l' », « les » 
  

Il connaît son professeur ? Oui, il le connaît. 

Il connaît sa prof de gym ? Oui, il la connaît. 

Il connaît ses entraîneurs ? Oui, il les connaît. 

Il connaît ses tantes ? Oui, il les connaît. 

  

Si la construction du verbe est « indirecte » (verbe + à quelqu'un), on utilisera 
« lui », « leur ». 
  

Il parle à son professeur ? Oui, il lui parle. 



Il parle à sa prof de natation ? Oui, il lui parle. 

Il parle à ses entraîneurs de handball ? Oui, il leur parle. 

Il parle à ses professeurs, Patricia et Monique ? Oui, il leur parle. 

  

Attention !!! 
Devant une voyelle : me, te, le, la deviennent m', t', l'. 
Ø Il m'attend, il t'attend, il l'attend. 

  
La place des pronoms 
Elle est la même pour tous les pronoms : le, la, l', les et lui et leur. 

• Temps simples :   je le rencontre 
• Temps composés :   je l'ai rencontré (e) 
• Deux verbes :   je viens de le rencontrer 
• Temps simples :   je lui parle 
• Temps composés :   je lui ai parlé 
• Deux verbes :   je viens de lui parler 

  
Orthographe du participe passé après le pronom dans les temps composés 
Le participe passé est variable après le, l', la ou les : il s'accorde en genre -
féminin/masculin- et en nombre -singulier/pluriel- avec le complément direct. 

Le participe passé est toujours invariable après lui et leur : 

• Yann je lui ai parlé et je l'ai invité 
• Jenny je lui ai parlé et je l'ai invitée 
• Mes amis je leur ai parlé et je les ai invités 
• Mes copines je leur ai parlé et je les ai invitées. 

 


